

**La mort du cardinal Ledochowski
préfet de la Propagande**

(Circulaire au clergé)

Archevêché de Québec, 24 juillet 1902.

Monsieur le curé,

Vous avez déjà appris, sans doute, la douloureuse nouvelle de la mort de Son Eminence Illustrissime et Révérendissime, le cardinal Ledochowski, préfet de la Sacrée Congrégation de la Propagande. C'est une grande perte pour l'Eglise : sa brillante intelligence, son cœur d'apôtre, son dévouement au Saint-Siège, son zèle pour la diffusion de la foi catholique dans le monde, son infatigable activité, son énergie inflexible unie à une expérience consommée, à des procédés délicats et à une dignité vraiment princière, en faisaient l'une des figures les plus distinguées du Sacré-Collège.

Le Souverain Pontife a été vivement affecté de la mort du vénéré Cardinal, homme de foi, homme d'action et de lutte, qui, depuis bon nombre d'années, était préposé à la Propagande, l'une des plus importantes Congrégations romaines. Léon XIII appréciait hautement les talents administratifs, le zèle prudent, l'esprit pratique de son Cardinal et il avait pour lui une profonde estime.

Il serait bien trop long de vous rappeler ici les diverses étapes de sa glorieuse et féconde carrière. Quels que soient les postes auxquels la confiance de Pie IX et de Léon XIII l'a appelé successivement, il les a tous occupés avec honneur et s'y est acquis un grand renom de sagesse, de vertu et de parfaite intégrité. Il n'était pas homme à transiger avec sa conscience, à faire des concessions aux erreurs modernes, à sacrifier les droits de la Sainte Eglise. C'est cette fermeté dans les principes qui lui valut, étant alors archevêque de Gnesen et Posen, la persécution à outrance du gouvernement prussien. Condamné à de multiples amendes, jeté dans une prison où il passa une couple d'années, il fut créé par